



## Conseil économique et social

Distr. générale  
25 novembre 2014  
Français  
Original : anglais

---

### Commission du développement social

#### Cinquante-troisième session

4-13 février 2015

**Suite donnée au Sommet mondial pour le développement social et à la vingt-quatrième session extraordinaire de l'Assemblée générale : thème prioritaire : repenser et renforcer le développement social dans le monde contemporain**

### **Déclaration présentée par Women's Board Educational Cooperation Society, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif spécial auprès du Conseil économique et social**

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.



## **Déclaration**

### **Politiques axées sur la famille : sur la voie du développement social**

La société contemporaine présente un large éventail d'avis sur les voies et moyens permettant d'accélérer le développement humain et social. Quelle que soit la stratégie proposée, une question demeure : comment peut-on réaliser le développement sans protéger la cellule de base de la société?

Ce n'est que lorsque la famille, qui constitue le socle de la société, se développe que chaque communauté humaine peut se développer véritablement. La force et le bien-être de la population de toute nation dépend largement de la stabilité et de la force de ses familles. Celles-ci constituent l'élément essentiel de la société et jouent ainsi un rôle incontournable dans le développement social.

C'est la famille qui porte la principale responsabilité en matière d'éducation et de socialisation des enfants; elle leur inculque les valeurs de citoyenneté et d'appartenance à la société. L'assistance matérielle, émotionnelle et morale dont a besoin chaque individu lui est fournie par la famille. Cette assistance revêt une importance capitale, surtout chez les enfants, les personnes âgées ou les personnes malades. Autant qu'elle peut le faire, la famille protège ses membres des grandes difficultés.

Toute personne a besoin d'une famille. Le développement est bien plus que les différents biens et services disponibles dans un pays car le développement social durable ne peut être réduit à un concept économique. Il prend aussi une profonde dimension éthique pour chaque individu.

Le rôle de la culture dans le développement ne peut pas être ignoré car la culture marque notre façon de comprendre et d'apprécier les ressources naturelles et les autres membres de la société. En effet, la famille joue un rôle capital dans cette perspective, car c'est le lieu naturel de transmission des valeurs éthiques et culturelles à l'individu.

Pour réaliser un véritable développement social, chaque individu a besoin de faire partie d'une micro-communauté stable qui est la famille. Ce facteur est important car c'est au sein de cette micro-communauté que nous apprenons tous des valeurs et à vivre en harmonie avec les autres. Si l'expérience familiale fait défaut chez un individu, comment pourra-t-on parler de la participation de chacun au développement social? Un enfant sans foyer est affecté car les enfants souffrent beaucoup lorsqu'ils grandissent dans un environnement dépourvu d'amour et de responsabilité partagée entre les parents biologiques mariés.

Depuis la fin de l'année consacrée à la famille, nous devons poursuivre la lutte pour raffermir la famille, car il s'agit là du principal moyen de renforcer le développement dans le monde actuel. Force est de constater que les années suivant la célébration de l'Année internationale de la famille constituent une occasion utile pour accroître la coopération sur les questions familiales; et pour entreprendre des actions concertées à l'effet de renforcer les politiques et les programmes axés sur la famille dans le cadre d'une approche de développement globale intégrée. À défaut de quoi, nous n'aurons pas accordé au développement humain durable l'attention qu'il mérite.

Les décideurs doivent reconnaître le rôle central que joue la famille dans le développement social et, par conséquent, œuvrer à sa consolidation. Une attention particulière devrait être accordée aux droits, aptitudes et responsabilités des membres de la famille car c'est là le meilleur moyen de parvenir à un développement social durable.

Depuis 1972, Women's Board Educational Co-operative Society mène ses activités pour renforcer la famille et, ce faisant, contribuer au développement social. Les familles seront plus fortes si leurs filles/femmes sont éduquées et autonomisées, comme il convient, en leur fournissant la formation humaine et intellectuelle nécessaire.

À titre d'exemple, dans certaines régions rurales d'Afrique, la coutume voudrait que les filles se marient très jeunes, et dans la plupart des cas, elles deviennent l'unique soutien de famille. Ayant quitté l'école à un jeune âge, ces jeunes filles disposent de très peu de connaissances ou de compétences qui puissent leur permettre de gagner leur vie. Le travail d'éducation qu'effectue notre association dans ces régions rurales contribue directement et indirectement, et de diverses manières, à renforcer les familles rurales.

Il est plus que jamais nécessaire de renforcer les familles pour réaliser le développement durable d'autant que l'institution familiale connaît un affaiblissement ces dernières années. Les décideurs ne devraient pas perdre de vue les problématiques intéressant la famille lorsqu'ils examinent, modifient ou formulent de nouvelles politiques. Ils devraient se poser des questions telles que « quelle est l'incidence de cette politique sur la capacité des membres de la famille à s'acquitter de leurs responsabilités? » et « comment cette politique affecte-t-elle la stabilité de la famille? ».

Selon les études menées par Linda J. Waite, les enfants issus d'une famille stable sont plus susceptibles de terminer leurs études scolaires, et sont moins exposés aux privations économiques. Une autre étude conclut également que la participation des deux parents à l'éducation des enfants joue un rôle important dans la formation de citoyens respectueux de la loi. Dans une étude menée par les universités de Pennsylvanie et de Princeton, Michael Gurian conclut que le facteur le plus important pour déterminer si un garçon risque de finir en prison, plus tard dans sa vie, est de savoir si oui ou non il a un père à la maison.

En conclusion, nous voudrions encourager les gouvernements et les organisations à réaliser plus d'études détaillées pour mieux apprécier les contributions que des ménages stables apportent au développement durable et les bénéfices qu'ils en tirent. Ces études permettront aussi de donner plus de visibilité aux politiques préalablement adoptées qui vont à l'encontre de la famille et par conséquent ralentissent le rythme du développement social dont nous avons tant besoin dans notre société actuelle. Les décideurs devraient aussi examiner les avantages des différentes politiques relatives au bien-être de la famille. À l'évidence, les Objectifs de développement durable de l'après 2015 devraient servir à garantir au bien-être familial toute l'attention qui lui revient dans les politiques de développement.